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南科大校长朱清时。

南科大的招生方案从上报的“4＋
3＋3”，到现在的“6＋1＋3”，高考成绩
所占份额由小变大， 有人认为这是一种
“妥协”。

对此， 朱清时认为，“6＋1＋3”的
招生模式是内地大学没有实行过的，
更类似于香港地区一些高校在大陆地
区的招生方案，是朝着目标“前进了一
步”。

业界认为， 南科大今年的招生方案
还不是理想的自主招生， 朱清时也承认
这一点。

那么，理想的自主招生方案是什么？
山东大学高等教育研究中心副主任刘志
业说， 目前大家比较一致的认识是扩大
高校自身的招生自主权。 当前社会对南
科大提出质疑，主要是认为“自主”的程
度还不够。

21世纪教育研究院副院长熊丙奇
等专家认为，自主招生不一定是要完全
抛弃高考， 而是不以高考为唯一准绳，
高考成绩只能当成录取的参考因素之
一。

那么高考成绩究竟应该占多大比重
比较合适？刘志业认为，这个无法一概而
论， 每所学校的办学目标和办学特色不
同，会有不同的判断。“如果国家能放开
确定高考占比的决定权， 放手让各个学
校自己来确定， 将会是迈向理想自主招
生的一大步。”
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在白酒行业曾以体育营销独树一帜
的浏阳河酒业，在融资成功之后，重拾体
育营销策略，赞助湖南湘涛足球队，成为
该队的冠名商。

据悉， 浏阳河酒业与湖南湘涛足球
俱乐部签署战略合作协议后， 湖南湘涛
队将正式冠名为“湖南浏阳河队”，冲击
2012 中国足球超级联赛。

据了解， 这并不是浏阳河酒第一
次结缘足球，早在 2002 年，浏阳河酒

便成为中国足协———中国之队战略
合作伙伴，并先后赞助中国男足和中
国女足征战国际足坛，可谓与足球事
业结缘已久。

“一直以来，浏阳河酒业就积极投身
于社会公益，尤其是与体育事业结缘，因
此形成了浏阳河酒的体育情结。 ”浏阳河
酒业内部人士介绍，早在 2000 年，浏阳
河酒赞助第 27 届奥运会中国体育代表
团征战悉尼，并被指定为“第 27 届奥运
会中国体育代表团唯一专用庆功酒”摆
上国宴。 同年，还邀请湘籍奥运冠军集体
代言，并进行品牌推广，其广告语“浏阳
河酒， 冠军的酒”一时间成为人们耳熟能
详的广告语， 极大地助动了浏阳河酒的
销售。

2001 年，浏阳河酒业组成 50 人的申
奥助威团远赴莫斯科， 全力支持北京申
办 2008 年奥运会。 在 2010 年，斥资千万
支持中国拳击事业， 与国家体育总局中
国拳击联赛委员会结成战略性合作伙
伴， 旗下浏阳河年份酒系列也被指定为

“中国拳击庆
功酒”。

对于此次
冠名湘涛足球
队， 该人士表
示， 一方面是
基于企业经营
理念， 做出的
回 馈 社 会 之
举。 而另一方
面， 在浏阳河
进军全国市场
之时， 借助体
育营销， 实现
浏阳河酒的全
国品牌扩张。

据悉，在成功引入 10 亿融资后，
浏阳河酒业便已明确了发展战略目
标方向，提出五年发展规划和三大战
略目标：一是打造“百亿浏阳河”，进
军中国白酒“百亿俱乐部”；二是在资
本市场实现企业上市；三是实现浏阳

河酒全国市场新战略布局，把浏阳河
打造成全国性知名品牌和高端品牌。

浏阳河酒业方面还表示， 未来将加
大投入品牌宣传， 提升品牌形象， 剑指
“高端”。 与此同时，浏阳河酒业启动全国
市场新战略，健全营销网络，为百亿目标
的实现打好基础。

浏阳河酒业“足球牌”梅开二度

湖南浏阳河酒业发展有限公司总裁王
鹏辉先生在签约仪式上发言。

浏阳河酒业与湖南湘涛足球俱乐部正式签署战略合作协议。
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6月7日上午9点30分，湖南36.3万考生
刚刚开考30分钟。被称为“中国高校改革第
一人”的南方科技大学校长朱清时，坐在长
沙喜来登酒店， 面对众多媒体娓娓讲述自
己关于“教育改革”的梦想。当他起身站到
窗户边， 眺望附近长沙市一中考点外那一
群翘首以待的家长时， 这个66岁的老人用
略带沙哑的声音说：“中国教育确实出了问
题，我们现在开辟了一片试验田，并且会坚
定地走下去。南科大的一小步，将是中国教
改的一大步。”

【高考】“问题出在录取环节”
南科大“去筹转正”后，拿到“准生证”

的朱清时马不停蹄地奔赴各个招生省份，
长沙是第七站。

今年该校将自主招生方式改为“采取
基于高考的综合评价录取模式”，即高考成
绩占60%，高中阶段平时成绩占10%，学校
组织的能力测试成绩占30%。

而此前南科大向教育部提交的招生方
案是4:3:3，即高考成绩占40%，高中平时
成绩和能力测试各占30%。 但最终得到的
批复还是“高考绝对控股”。

朱清时解释，之所以将高中平时成绩的
比例从设想的30%降到现在的10％，从而加
重高考成绩的分量，是因为一些中学提供的
成绩不完全可靠，“有的学校有两本账”。

尽管高考成绩仍占据过半比例，但朱清
时认为，这足以打破高考“一考定终身”的局
面。他表示，高考存在本身是合理的，现在的
问题出在录取环节。“因为完全以一次高考
成绩为准，社会大众对高考的抱怨，实际上
是对录取环节的抱怨。高考成绩只能作为一
个依据，不是唯一。我们现在做的，就是调整
高考成绩在录取当中的比例。”

朱清时理想中的高考， 应当同美国
SAT考试一样， 是学生上大学必考的一次
测试， 但实际上各名校在录取时都会增加

复试，来选拔具有某一方面特质、符合学校
教学理念的学生。

【高校】“近30年没有培养出优秀人才”
在谈到“教育公平”时，朱清时指出，高

考的最大优点是“分数面前人人平等”，但
其背后却是不公正的。

“因为优秀的教育资源并不是人人可
以享受到。”朱清时说，在目前的录取选拔
下， 往往是那些应试成绩优秀或者有特权
的学生在占据着高校资源。 而一些天资聪
颖、有创造力和创新精神的孩子，却在考试
中被埋没。

朱清时认为高校最重要的使命是引领
社会文化。所以，要通过高考改革选拔出具
有创新能力的人才。“中国的教育确实是出
了问题。近30年来，中国的大学没有培养出
优秀人才来。”朱清时说，现在的学校都是
以给学生输送知识为主， 同时是在训练考
生的应试能力。

【招生】“自授文凭是必经之路”
2011年， 由于一直拿不到教育部的招

生许可，朱清时“一怒之下”决定先招收一
批实验班， 这批学生从全国的高二学生中
招，学校自授学位和文凭，去年高考这45位
学生集体拒绝参加。对此，朱清时表示尊重
孩子们的选择。

这批孩子以后会不会也得到教育部的
认可？对此，朱清时的回答是：“这些孩子是
自愿选择不要教育部的学历学位的， 他们
是南科大的骄傲。 高校自授文凭和学位也
是未来中国高等教育的必经之路。”

当被问到“如果没有学历学位，学生就
业会不会受到影响”时，他笑得很坦然：“教
改班的学生是最不担心找不到工作的，目
前已经有好几家跨国企业承诺， 只要他们
愿意去，就全盘接收。”

■记者 黄京 实习生 吴翠翠 叶俏华

66岁南科大校长朱清时来湘招生 谈中国教育：“确实出了问题”

“高考合理，录取环节要改进”

南科大此次将在湖南招收20名
学生，6月9日， 将在长沙市一中和雅
礼中学进行两场招生宣讲；6月19日，
在雅礼中学对湖南考生进行复试。所
有学生可登录该校官方网站报名和
报考咨询。

朱清时明确表示，考试完全不用
复习，因为其类似于对一个人智商的
测定。“着重考察学生的记忆力、想象
力、洞察力和注意力，这些也是创新
人才所必备的天赋。”

不过，目前由于师资人才队伍的
建设问题， 学校所设的5个系6个专
业，全部招的是理工科学生。

“高考存在本身是合理的，
现在的问题出在录取环节。因
为完全以一次高考成绩为准，
社会大众对高考的抱怨， 实际
上是对录取环节的抱怨。 高考
成绩只能作为一个依据， 不是
唯一。我们现在做的，就是调整
高考成绩在录取当中的比例。”

“近30年来，中国的大学没有
培养出优秀人才来。现在的大学
都是以给学生输送知识为主。其
实，真正优秀的人，首先应该有
想象力。有想象力，才会创新；其
次应该有很强的洞察力，能够发
现事物之间的规律；最后应该有
很好的记忆力。”

“一个人最终从事什么职
业， 首先要考虑他的兴趣和天
赋。高中过早分文理科、大学过
早分专业， 学生在盲目的情况
下，不得不选择一个，不利于今
后的发展。”

“分重点学校， 其实是教育
资源的倾斜。每个孩子都有自己
的长处，单凭考试成绩，你怎么
知道他优秀不优秀？ 分重点学
校、重点班本质就是把人淘汰出
优质教育体系中，不合理。”

招生

南科大在湘招20名理科生

自主招生到底有多“自主”？
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